
这片海 这篇文
阮佳琪 !上海应用技术大学"

对于一个理工科学生来说，参观船舶
并不算什么稀奇事，但如果那艘船是目前
中国规模最大、装备最先进、综合能力最强
的海事公务船“海巡 !"号”，那情况可就大
不一样了。
跨过最后一级台阶，站在微微摇晃的

“海巡 !"号”上，看着微波荡漾的碧蓝海
水，未曾想过它也曾掀起惊涛骇浪，但有
“海巡 !"号”在此守护着，心也安定下来。

头顶多项美誉的“海巡 !"号”自然是
一肚子宝贝，由上到下一系列精尖设备与
仪器，能够应对海上发生的各类突发时间，
对内也是软硬件设施齐全，满足船员们的

日常生活要求。
一直对香港警匪片中帅气的飞虎队海

陆空三方联合行动的画面印象深刻，但在
“海巡 !"号”的海空立体巡航面前，似乎也
失去了光彩。虽然并未真正见识到海空联动
合作的这般雄阔景象，但在船员们自己制作
的视频里看着直升机的螺旋桨飞速旋转，
“海巡 !"号”紧随其后，船员们协调工作的
画面，不由得也心潮澎湃起来，血脉喷张。
见习女三副杨政妮为我们介绍“海巡

!"号”的救援故事：不顾自身安危，持续使
用消防炮控制巴拿马籍货船“#$%&' #$(”
火势，成功避免了国际光缆区被损；从已翻
扣 )*个小时的渔船“苏赣渔运 !+,,*”轮
中救出 "名被困渔民，创造了生命营救的
奇迹；搜救马航 -.)/!整整 +"*天，不断
搜寻可能存在的声纳信号，不放过每一件

疑似物体的打捞……
听着她慢慢哽咽的声音，眼里泛着的

泪光，那句“一丝希望，百倍努力”就像是一
把重锤一下一下狠狠击打着我的心。

海上救援的惊心动魄他们不害怕不慌
张，而未能成功生还的遇害者，毫无踪迹的
失踪者，才真正牵动着他们的内心。他们为
无法多救一个人而不断自责，
但从未放弃从未气馁，他们
以此作为不断努力不断
前进的动力。
就像十九大的主题

精神一样———“不忘初
心，牢记使命”，海事人
尽忠职守，勇敢顽强的
精神让我肃然起敬，掌声
不息。

采访 !"#那些事儿
张钰颖 !复旦大学"

为大学版供稿的第三个年头，说起令自己印象最深的采
访经历还是莫过于对创业公司 012们的报道。采过上海“小
弄堂”摄影工作室创始人陈堂主，访过极致盛放 )3打印的王
蕾姐，甚至还和飞马旅 012钱倩交流过采访技巧和心得……
每次同创业者们交流，都让我觉得自己不是在完成采访任务，
而是在学习，学习如何做事，如何做人。

珀以网络的付先生是我采访的第一位 012，《为“阿宅”
创造一个二次元世界———访“珀以网络”4!后创始人付昱森》
是当时我的报道。回忆起当时的采访细节，“青涩”是我的第一
直觉。因为青涩，我花了整整一个晚上找 506饭圈的同学恶
补知识；因为青涩，我重新准备了一本精美的采访本以显示我
的诚意；因为青涩，我踏进珀以网络的每一步都走得特别小心
翼翼……
创业公司的工作节奏是很快的，一天从早忙到晚是常态，

然而付先生早早就在微信上和我约定好了采访时间，并且如
期出现，这让我对这位被访者的好感度油然而生。付先生从一
开始就特别关照我，全程十分礼貌且专业地接受了我的采访。
有些我背景知识不太充足的点，他都会耐心同我解释清楚，便
于我在理解充分的基础上撰写稿件。
我在最初就明确好了我的采访目标———通过挖掘创业者

的创业故事给大学校园里的学生群体更近距离的视角了解创
业这件事儿。因此，我会特别注意在提问的时候强调被访者与
大学生群体的勾连，比如了解他对当下大学生创业的看法，并
用自己的亲身经验给更多的人带去一些启发。
每一次采访创业

者们都能让我接触一
个全新的领域，从一
个身居高处者的眼中
看看这个世界，我想，
记者的意义和乐趣也
正是如此吧。

我和大学版共成长
卢颖嘉 !复旦大学"

在加入大学版的大家庭之后，第一篇
由我独立采访并撰写完成的稿件刊登在了
第 +*期的达人秀版面上，那是一篇同济大
学志远节能赛车队的专访。因为自己读的
专业所限，对赛车一无所知，在采访和写稿
上也是一个新手，所以内心多少是有些忐
忑不安的。

不过在拿到同济大学志远节能赛车
队的背景资料时，“加 " 升汽油能开
+*,47*+"公里”的字眼勾起了我强烈的好

奇心，这份好奇心打消了我心中的忐忑。
为了满足自己的好奇心，也为了向读者展
示这样一个神奇的车队，我在采访前做足
了功课，“这究竟是个怎样神奇的车队
呢？”我带着心中的疑惑来到了同济大学
嘉定校区。
置身于赛车道上时，我才真正感受到

了节能赛车的神奇和魅力。赛道上一辆辆
呼啸疾驰的节能赛车，化作一道道黑影从
我身边风驰电掣般地闪过。
在采访的过程中，我能感受到队员们

字里行间对节能赛车的热爱和车队强大的
团队凝聚力。最让我印象深刻的小故事是
在日本赛中，队员们靠着团结一心的力量

和默契的配合完成了 "!分钟之内更换新
轮胎这一不可能的任务。

原本计划进行 +小时的采访变成了一
整天的跟队采访，让我在之后的报道中向
读者们展现了更全面和鲜活的车队形象。

第一次独立采访让我明白
了一个有意义的采访应该
包括对采访背景信息
的了解、身临其境的体
会、聆听受访者的故事
和自我的体悟，并将其
作为自己之后三年大
学版工作中时刻牢记
的准则。
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青年方式践行!道正声远" 青春故事诉说风华正茂
十只!飞燕"讲述采访 过程中的难忘经历

记者也是!史官"

冯元福 !上海海洋大学"

去年 "!月，又一届网球大师赛在上海开打，作为新民晚报大
学城版的选派记者，我有幸参加了大师赛的报道。每年的大师赛都
有举办浦江之夜的惯例，邀请著名网球运动员感受上海发展、体验
上海文化。那一年，赛事邀请到了七宝海派皮影第八代传人朱墨钧
老先生，将七宝皮影搬上了浦江游轮，在外滩璀璨灯光的照耀下让
百年历史的七宝皮影熠熠生辉。

面对这样的情景，也激发了我的好奇心，老先生将皮影坚
持到现在背后有着怎样的故事？又是怎样的机缘巧合让皮影与
大师赛、浦江游轮结合在了一起？浦江之夜结束后，我邀请朱老
先生接受我的单独采访，更加细致地谈谈他与七宝海派皮影的
情缘。

采访当天我从临港大学城出发，而朱老先生的工作室远
在闵行区新虹街道，单程近 "!! 公里，为了避免迟到，我提前
四个小时出发，到达工作室附近时已近约定时间，匆匆吃过中
饭我便去拜会朱老先生，一见面他说：“小伙子你很准时啊。”
一听这话我便知道四个小时的路程没有白跑，今天的采访一定
能有收获。
与老先生的交流收获颇多，他从儿时站在土墙上观看皮影戏

讲起，将一路与皮影结缘的故事娓娓道来，老先生如今一直坚持将
皮影戏带入校园，许多人都不能理解，但他的解释令我动容，他说
其实他也不知道有多少学生真的能投入到皮影戏的传承，但只要
他们接触过皮影，以后再看到皮影，他们会记起与皮影的故事，会
记得自己曾经也出演过皮影戏，那么皮影戏就有了传承下去的价
值。在我看来，新闻也不单单是求新求快，正因为真实是新闻的生
命，从另一个角度来看新
闻也能成为另一种历史，
做记者某种程度而言也
是在做史官，在如今媒体
面临困境的情形下，老先
生的行为也给予了我许
多启迪。

我看见的不再是!别人家的孩子"

张晓清 !上海交通大学"

学生会主席、社团总会会长、书画篆刻协会会长、国家奖学金获
得者、三好学生……我曾采访过一个同时拥有这么多标签的人。
初进大学的时候，谁都会有一段迷茫期。不同以往的考评方法，

丰富的社团生活，大学为生活提供了更多的选择，却突然不知道自己
努力的方向是什么；繁复的标签，什么都想做好，却什么都做不到最
好；想要放弃一些东西，却又不知道该如何取舍……那个时候的我，
觉得能面面俱到的人很了不起，当然，也不存在。
直到我真的遇到了这样的一个人。在采访前期查阅资料的时候，

我内心生出了千万个问题。为什么能同时兼顾这么多学生工作还能
获得国奖？为什么他的大学生活看上去那么一帆风顺……
他符合所有“别人家的孩子”该有的特质，在和这样一位“神一般

的校友”交谈后，所有的疑问仿佛都得到了解答。
因为深爱，所以从未疲倦。并没有面面俱到，只需要将坚持下去

的做到最好。所有轻描淡写的描述后面，是别人不知道的努力。天资
聪慧的人只能被叫做神童，又聪明又努力的人才可以获得成功……
这些大道理，我听过很多遍，却从没有像那天一样对这些道理有那么
深刻的认识。
我们羡慕他精彩的人生，却做不到和他一样连续一年每天坚持

早起晨读。我们或许也曾因为字写得不端正而被小学老师批评，但却
只是听过算过，也没有从此好好练字。我们或许也都有过突然闪现的
爱好，却做不到和他一样从此坚持下去……
在采访前，这些故事我全

都不知道。我盲目的羡慕和崇
拜着这样一位神秘的人物。
在采访后，所有的荣誉都

褪去了神秘的光环，却对这样
的人更加尊敬，也再次获得了
前进的勇气和目标。

蓦然回首#灯火阑珊处
李春燕 !上海对外经贸大学"

不知不觉大学版已经陪伴我走过了两
年的大学时光，有些陪伴真是无声胜有声。
借着大学版办报 "!!期之际，提笔写写一
些心里话，也算是对自我成长一份交代。
入学三载，时常还是会为选题而烦恼。

到底什么样的新闻才是有价值的？什么样
的故事才是值得深挖与报道的？怎么样才
能发掘好的选题？直到现在这些问题依旧
困扰着我。而本人也深知，如若想做出好
的新闻报道，无论何时，这些问题必然是会
存在。所以，于我而言，把这些问题常挂于

心，且行且思考，这便是第一步。
诚然，选题从来都不会自己找上门。
印象里最深的，是在做《为大学生量身

定制正装———专访上海立信会计学院大四
学生、创业者尹翔》这篇报道时，最初接触到
这个人物，是在朋友圈内看到朋友转发的一
篇关于他们正装点开业的推送。咋一看是一
篇实打实的广告文案，但是“大学生创业”
“上海百年老店”“私人定制”等字眼引起了
我的注意。于是随手点开推文，字里行间不
免都是一些硬广告，但仔细阅读还是能看到
一些隐藏在背后的东西，比如说“子承父业”
“西装文化理念传递”等。于是，在这里，心里
有一个声音告诉我：“这个事件背后有故事
可写。”

于是随着这个源头，找到主人公尹翔，
找到整个故事，找到采访角度，找到写作方
向，就这样，历时两个星期，一步步把这篇
专访做出来了。当然，其中当然也少不了老
师对文章的指点与润色。

最后，当这篇文章发表在报纸上时，看
着曾经的只存在于脑海的故事变成了真真
实实的一字一句，那种高兴的感觉真是难以
言喻，像是拿到糖果的小孩，心里还在怯怯
侥幸，要是那时候没有注意到那篇广告，要
是没有点开那篇推文，也许现在就不会有这
篇文章，也许很多人也看不到这个故事。

现在回顾起来，“侥幸”亦并非真的是
侥幸。

生活中还有许许多多这样的“侥

幸”。其实，还是要看有没有
那一颗善于观察、发现以及
敏感的心。而新闻的敏感性
亦并非一朝一夕就可以练
就的，还是要回归
到新闻当中
来，多阅
读 多 思
考勤加
培养。

蓦
然 回
首，“选
题”便在
灯火阑珊处。

初学者的自我修炼
乔阅 !上海建桥学院"

能够进入报社媒体学习，一直是我上
大学以来的一个小小的梦想。于是一年
前，怀揣着初心的我鼓起勇气来到新民晚
报大学版，最终有幸留在了这里。

今年 8月 ")日，国际田联钻石联赛
上海站揭幕，大学城将一个记者名额给喜
欢观看体育比赛的我，那也是我第一次参
与体育赛事的文字报道工作，令我收获颇
丰。而在这之前，我从未想到过自己有机

会以这样的身份，坐在灯火通明的上海体
育场内的媒体看台，对着电脑码字，将内
容传回后方编辑的小伙伴。所有的新鲜感
都无法掩盖住内心真实的焦虑不安。由于
个人原因影响出稿是我最担心的情况。即
便有过两年的新闻写作底子和此站赛事
相关背景资料，在那一刻也有头脑“短路”
的可能。复杂的心情从申请记者证开始延
续到比赛开始前。

那一天如期而至，我和报道组的小伙
伴们提前三个小时在新闻发布厅会合，各
路专业记者占据了这个不太大的场地。接
下去整个过程，有小状况出现，但总体比

我想象中顺利。我提前三十分钟来到媒体
看台，眼前有一台笔记本电脑，一台实时
同步各项比赛进程的平板还有一张张志
愿者递来的成绩和数据，令我专注于写
稿，无暇思考更多。对我来说，最大的挑战
或许就在于体育竞技的过程和结果往往
充满变数，掌握大量官方资料作为背书的
前提下，仍需要在写作过程中有逻辑性的
前瞻和判断，以应对不同的情况发生。“跳
高界泥石流”张国伟是本次比赛的亮点，
也被认为是冠军有力竞争者，起初我有意
在这一方面详尽报道。但到了赛场上他却
成绩平平，无缘冠军争夺，只能一笔带过。

那天“抢稿”的经历让我
体验了记者工作的不易，也
让我这个初学者完成了第一
次自我修炼。在此，我要感谢
两位一起合作的小伙伴：冯
元福、华明杰，是大家共同努
力，才能顺利完
成那天的
报道任
务。

愿你我在此思考与成长
万乔鹤 !华东理工大学"

去年的十一月，我采访了一家理工科大学的文学社。很多事情
的发生和决定都需要一个契机的推动———比如这次采访的想法，来
源于当时我在朋友圈刷到了该文学社的一篇招新推送。想来也觉得
缘分妙不可言：在前年我就认识了该社的前任社长，但一直没与她
深入聊聊，直到在推送里看到现任社长回顾自己和通海书社的一年
交集，我意识到这家文学社的成员应该都很有故事，于是联系前任
社长，发出采访邀请。

因为切身感受过校园内的人文气息比较淡，我当时很理解这家
文学社在艰难中的奋力前行，同时很佩服他们为理想而努力。但写
稿时，我告诉自己不要受内心倾向所驱使，力求只叙述事实。

在今年的读书日，这篇关于通海书社的稿件见报了。之前我遗
憾了解到文学社的“诗歌周”计划未能实现，于是我在转发见报稿件
时，附文“希望正在离我们远去，但这并不重要，明天我们将跑得更
快”。我一向很喜欢这句话，借此祝福通海书社经历小挫折后发展得
更好。

作为新民晚报大学版的学生记者，我采访过许多同龄人的校园
故事。我思考过这些故事见报的意义，而采访时听到的一句话，让我
恍然大悟：“（参加校园集市）摆摊的目的，是希望更多人了解这个诗
社。也许有些人已经开始关注我们，只是我们暂时还不知道。”
或许此刻读报的某位读

者朋友，就曾因本报所报道
的同龄人热情与迷茫的经
历，化解了生活中的困惑。
愿你我通过新民晚报大学
版的桥梁，继续无声的思考
与成长。

既会单兵作战 也能团队合作
毛伟 !上海政法学院"

今天是大学版第 "!!期，又恰逢记者节来临，作为一名媒
体新兵，略有感想。上个月，作为大学版的一名摄影记者，我参
加了上海劳力士大师赛的报道工作，这成为我人生中的一笔
宝贵财富。
由于我们的报纸和微信面向的是大学生，除了专注于体

育赛事本身，如何在报道中突出大学生这一群体成为了我们
团队的主要话题。经过观察，我们将日常采访的重点放在了大
学生志愿者这一群体中，分别采访了内场指引志愿者、新闻中
心志愿者、翻译志愿者和纪念品商店志愿者。面对面采访并不
如想象的那么容易，有些志愿者并不是很健谈，所以采访工作
必须提前准备提纲，我们从闲聊入手，取得对方的信任后一步
步深入到采访话题。
除了采访，摄影是我的本职工作，要在繁多的比赛中选择

最有意义的赛事进行拍摄也并非易事。前几日的比赛，扛着摄
影器材在各个场地中间奔波是必不可少的，我特别关注了观
众席，有时观众的反映更能再现比赛场景。

如今各媒体之间竞争日趋激烈，尤其是新媒体报道对记
者技能要求很高，一篇报道经常是单兵作战，独立完成。所以
记者不仅要能编会写，还必须学会摄影和编辑，提高个人效
率。和后方编辑的配合
很重要，决赛时候，我
一边摄影、一边将图片
传给编辑团队，在比赛
结束的刹那就在微信
平台发出了快讯，这段
经历让我学到很多。

幸运
龚诗怡 !上海电影艺术职业学院"

那么多次的采访经历，最难忘的应该是和子谦采访京剧大师
梅葆玖先生的入室弟子李健老师，那是我第一次那么近距离地接
触到戏曲，感受中国传统戏曲文化。

上海高校京昆汇演的舞台上，精巧的布景，精美的戏服，精致
的妆容，精彩的演出，无一例外地吸引着我的目光。也是在那次，我
有幸欣赏到了李健老师的演出，他带来的昆曲《刺虎》、京剧《木兰
从军》改变了我对戏曲的最初印象。

在演出后的，我们通过短信的方式与李健老师取得了联系，并
且相约在李健老师工作的同济医院采访了他。来到医院的我和子
谦，见到了回到自己本职工作状态下的李健老师。即使卸下了舞台
上的装扮，但是我们仍能从一屋子的“白大褂”中一眼就能认出李
健老师。他的身上充斥着一种温文尔雅的气质，这也许是因为他长
年与戏曲为伴的缘故吧，他身上有种魅力深深地吸引着我们去了
解他。
在采访过程中，李健老师给人带来的是那种温润如玉、古韵犹

存的感觉。他不急不躁，慢条斯理地给我们讲述着他与戏曲的那些
故事一个个故事讲述下来，让我对李健老师有了新的认识，原来他
不仅仅自己热爱着戏曲，而且一直致力于戏曲的传播。

那次能够采访到李健老师，于我而言感到无比的幸运，同时也
特别感谢李健老师，是他
让我有了这样一次近距离
接触中国传统戏曲文化的
机会。可以和他进行这样
深入的交流是我在去采访
之前所没有想到的。


